

RECUERDOS DE LUIS ENRIQUE DELANO

CAMILO JOSE CELA Y SU CONEXION CHILENA

A los 20 años, el escritor español, Premio Nobel 1989, conoció a Gabriela y a Neruda.

El escritor español Camilo José Cela (queja prefería, tal vez, ser identificado como "Vallego"), Premio Nobel de 1989, estuvo dos veces en Chile, fue compañero de estudio y amigo de Luis Enriquez Delano y publicó sus primeros versos, por iniciativa de Delano, en una revista argentina.

Su primera visita fue en 1930. Vino al Primer Congreso de Periodistas de Chile, rodeado de un aroma buenaventura que lo situó, en cierto modo, del mundo literario nacional. La revista *Vestano* le atribuyó la calidad de censor del régimen de Práxedes, acusación que, por seguido, no quiso desmentir para a qué deseaba la publicación de su novela *La colonización*, prohibida por censor a..., censurada.

Regresó en 1939, participó en el Congreso de Escritores de Concepción (vino de Vila del Mar, como dice Jorge Edwards) y fue cordialmente acogido por Márquez, que abominaba de todo sectarismo en las relaciones entre escritores.

Rodeando el libro de memorias de Luis Enrique Díaz, *Sobre todo Madrid*, nos enteramos que había conocido a Neruda en 1935 o 1936, en tiempos de la guerra civil española, en la que Cela participó combatiendo por el lado de los trujillistas.

Quince años más tarde (1951), publicó *La colonia*, cuadro abigarrado y sombrío de Madrid bajo el régimen que en alguna medida contribuyera a instalar.

A partir de 1969, Cela recorrió su vida amistad con Delano. Incluso fue a visitarlo a Estocolmo, donde el chileno fue embajador en los años del gobierno de Allende, y después del golpe militar se encontró con él durante su exilio madrileño.

En *Sobre todo Madrid*, Luis Enrique Díaz evoca así su amistad juvenil con Cela:

"En la Universidad teníamos por lo menos un par de amigos, uno era nacaragüense, Luis Salinas, poeta y músico, y el otro, un joven español de 20 años, alto, delgado, guapo, según sus propias palabras, rubio, de ojos norticos, que le enseñaba su madre inglesa, y pertenecía a aquella. Se llamaba Camilo José Cela y asistía a los cursos de literatura española que teníamos entonces con Ovejero y Bellas. Nos sentábamos en el mismo banco y después de las clases, volvíamos conversando hasta Madrid."

Un día me mostré unos poemas que había reunido en un cuaderno bajo el título *Pisando la divina luz del día*, un verso de Calderón de la Barca. No me parecieron ni buenas ni malas, y tam-



Cela,
el humor
conocido

co lo que se llaman prometedores. Cela diría versos que allí no habrá más cosa que un entusiasmo de muchacho y que Cela no sería sino "un joven transitorio de pluma", según la expresión posterior holandesa. Así se equivocaría uno.

Un día, Cela me contó con mucha ironía: «Tú sabes de romper la cara a uno».

—¿Sí, ¿verdad? ¿Y por qué?

«Imaginae. Salí de mi casa y en el barrio en cada puerta había una criada cantando *Mariquita*. Desasosiego me dijo a una mujer no se la puede pagar, pero el primer hombre que oiga cantando *Mariquita*, le pinta la cara. Llego a la Puerta del Sol y un tío me mita y se pone a cantar: "Ay, Mariquita, Mariquita, matapilla de mujer..." No puede resistirme y le doy un golpe. Matapilla tío, chico. Por suerte alzaron a subirme a un tranvía y salí bien».

Pedro Salinas, que nos estaba pasando a Azorín, nos regaló trabajos sobre el autor de los pueblos. Yo elegí algo sobre su edificio, que describió como puede en media docena de páginas. Cela pidió encargarse del tema que Salinas consideraba el más complicado: el *Memoria del tiempo* en Azorín. Llegado el día, daba una leyenda creación. Cuando le llevé el tema a Cela, creímos que iba a demorarle un largo manuscrito, pero le vimos sacar dos hojas del bolso y leer luego algo sumamente difícil de entender, algo muy breve y complejo, que terminaba con ironía: "Y conste que no prenta con esto que la historia se repite". Pedro Salinas no dijo nada, pero juntó que estaba tan desconcertado como nosotros.

Le presenté a Cela a Gabriela Mistral (en esa entonces, comandante Chilena, Madrid, M. de la R.) y a Isidora Gómez.

—Chico, tú podrías hacerme un favor —dijo Cela.

—No hay inconveniente —respondió el plomo—. Tienes una cara bastante plástica. Mi herita es de 25 mil pesetas.

Un día estábamos en la Universidad, cuando vimos llegar a Neruda y García Lorca.

—Qué vendrán a hacer? —me preguntó.

Me había olvidado de que Pablo iba a dar un recital a los estudiantes. Lloré y presenté con pañuelos llenos de admiración y los muchachos encucharon con respeto a ambos poetas. Pablo reclamó una sardina más monitona, más panizo, menos artificiosa y su declamación tenía algo de carmés, algo monacal.

—Presumámonos a Neruda —me pidió Cela.

Se lo presenté. Camilo José andaba en dudas de publicar sus versos, pero, como suele ocurrir a los jóvenes que aún no han trascendido relaciones en el mundo literario, no tenían dónde ni a través de quién hacerlo. Se me ocurrió recomendárselo que se los enviara a un poeta argentino, Mariano Sanguineti, quien publicaba una revista en la ciudad de La Plata, y así lo hizo. Los primeros escritos de Cela no se publicaron, pues, en España, sino en Argentina. Pero todas estas cosas les ha contado muy bien Camilo José Cela en el prólogo de la primera edición de *La familia de Pasqual Duarte*, su famosa novela.

J. M. V.

Camilo José Cela y su conexión chilena [artículo] J. M. V.

Libros y documentos

AUTORÍA

J. M. V.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Camilo José Cela y su conexión chilena [artículo] J. M. V.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)